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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Bauwesen und Verkehr der 

Gemeinde Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 22.11.2018 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:07 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Frank Büchner SPD   
Herr Egbert Hagen CDU   
Herr Ernst-Heinrich Jürgensen SPD Bürgermeister   
Herr Hauke Reuß-Hennschen GRÜNE   
Herr Ralf Rosenowsky CDU   
Herr Frank Tesch SPD   
Herr Thore Timm SPD   
Herr Kristian Warnholz GRÜNE   
Herr Karsten Wende CDU Vorsitzender  

Außerdem anwesend 
7 Einwohner   
Herr Gebhard Rühlow GRÜNE   

Protokollführer/-in 
Frau Jenny Thomsen   
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Christian Bauerfeld SPD   
Herr Dieter Hildebrandt GRÜNE   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 09.11.2018 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich.  
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Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Als TOP 10 wird der TOP Erweiterung des Aufgabenumfanges für den Bereich 
der Unterhaltung von gemeindlichen Rad- und Gehwegen eingefügt. Alle ande-
ren TOPs verschieben sich entsprechend. 
 
Die Tagesordnung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis:  
 
9  Ja-Stimmen,  0 Nein-Stimmen,  0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 1.1.  Wasserschaden in Schulwohnung 

  

 1.2.  Sachstand Breitband 

  

 2.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 2.1.  Antrag auf Änderung der Niederschrift vom 17.10.2018 
Vorlage: 0558/2018/HD/BV 

  

 3.  Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 

  

 4.  Einwohnerfragestunde 

  

 5.  Antrag der Fraktion Grüne & U auf Einrichtung eines Kreisverkehr L 107/ K 11/  
Bürgermeister-Tesch-Straße 
Vorlage: 0546/2018/HD/BV 

  

 6.  Baumaßnahmen Jägerstraße und Neuendeicher Weg 
Vorlage: 0567/2018/HD/en 

  

 7.  Verbesserung Verkehrssituation Kreuzweg/Ecke Hauptstraße 
Vorlage: 0568/2018/HD/BV 

  

 8.  Parkplatz beim Griechen 
Vorlage: 0540/2018/HD/BV 

  

 9.  Drainage auf dem Schulhof 

  

 10.  Erweiterung des Aufgabenumfanges für den Bereich der Unterhaltung von gemeindlichen 
Rad- und Gehwegen 
Vorlage: 0577/2018/HD/BV 
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 11.  Neufassung der Satzung über die Reinigung der öffentlichen Straßen  
(Straßenreinigungssatzung) 
Vorlage: 0570/2018/HD/BV 

  

 12.  Beratung über die energetische Erfassung und Bewertung des Gemeindezentrums 

  

 13.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2019 der Gemeinde Heidgraben 
Vorlage: 0560/2018/HD/HH 

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  
 Herr Wende begrüßt die anwesenden Mitglieder und Bürger, die zur Sit-

zung erschienen sind. Danach übergibt er das Wort an Herrn Jürgensen. 
 
 

zu 1.1 Wasserschaden in Schulwohnung 
  
 Bürgermeister Jürgensen berichtet, dass in der Schulwohnung im OG ein 

Wasserschaden festgestellt wurde. Dieser ist soweit behoben, die Nachar-
beiten stehen noch aus. Genaue Kosten sind noch nicht bekannt. 
Herr Rühlow regt an, die Versicherung einzuschalten und den Schaden 
dort zu melden. Herr Jürgensen erklärt, dass dies bereits erfolgt ist. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
zu 1.2 Sachstand Breitband 
  
 Herr Jürgensen berichtet, dass es demnächst Infoveranstaltungen zum 

Thema Breitband geben wird. Folgende Termine gibt es: 
 

 06.12.2018 um 19.30 Uhr in Groß Nordende 

 11.12.2018 um 19.30 Uhr in Klein Nordende 

 13.12.2018 um 19.30 Uhr in Heidgraben 
 
Ab dem 14.12.2018 wird jeden ersten Freitag bis einschließlich 01.03.2019 
von 10.00 -18.30 Uhr im Marktreff ein Mitarbeiter der Firma Wilhelm Tell 
vor Ort sein und für Infos parat stehen. Auch Verträge konnen dort abge-
schlossen werden.  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
 
 
 



- 4 - 

 

zu 2 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
 

zu 2.1 Antrag auf Änderung der Niederschrift vom 17.10.2018 
Vorlage: 0558/2018/HD/BV 

  
 Herr Wende verließt die vorliegende Vorlage. 

Anschließend erklärt Herr Rühlow seinen Antrag. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr der Gemeinde Heidgraben 
stimmt dem Antrag auf Änderung der Niederschrift zur Sitzung des Aus-
schusses für Bauwesen und Verkehr vom 05.09.2018 zu.   
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 3 Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 
  
 Herr Wende spricht den Versatz in der Straße Lerchenfeld in Höhe des 

Neubau Nr. 4 an. Dort hat Fa. Wähler das Pflaster nach Aufbruch an-
schließend nicht gut hergestellt. Herr Jürgensen wird sich um eine Rekla-
mierung kümmern. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
zu 4 Einwohnerfragestunde 
  
  Es wird die Baustelle in der Jägerstraße angesprochen. Im Einmün-

dungsbereich Jägerstraße/Hauptstraße sind die Leuchten der Barke 
defekt. Vermutlich müssen Batterien ausgetauscht werden. Die aus-
führende Firma wird entsprechend von der Verwaltung informiert. 

 Es wird die Entwässerung in der Bürgermeister-Tesch-Straße ange-
sprochen. Für eine ausführliche Erklärung ist vom Ingenieurbüro 
Lenk & Rauchfuß Frau Bigilsky eingeladen. Es entsteht eine Dis-
kussion. Die vorhandenen Mulden passen nicht zur Gefälleart. Bei 
der gesamten Anlage sind die Laufgräben überflüssig. 

 Es wird das Thema Adlershorst angesprochen. Einen aktuellen 
Sachstand gibt es zurzeit nicht. Termine, die durch Herrn Wiese 
eingeladen wurden, sind kurzfristig abgesagt worden. Konkret geht 
es um den Streit, dass die Grünflächen nicht wie abgesprochen 
hergerichtet worden sind. Das gemeindliche Fahrzeug kann diese 
nun nicht richtig befahren. Herr Jürgensen wird sich um einen neu-
en Termin kümmern. 
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 Als weiteres Thema werden die 30.000 m³ Spülwasser angespro-
chen. Bislang sind die Kosten von 70-80 cent pro m³ gegenüber Ad-
lershorst noch nicht geltend gemacht worden. Die Kosten müssen 
bei den Gebühren rausgerechnet und bei den Erschließungskosten 
mit verbucht werden. Die Verwaltung wird die Adlershorst zu die-
sem Thema anschreiben.  

 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
zu 5 Antrag der Fraktion Grüne & U auf Einrichtung eines Kreisverkehr L 

107/ K 11/ Bürgermeister-Tesch-Straße 
Vorlage: 0546/2018/HD/BV 

  
 Der vorliegende Antrag wird kurz besprochen. Herr Jürgensen wird Fa. 

Dänekamp und Partner ansprechen, damit im Rahmen des B-Plan 22 et-
waige Voraussetzungen geprüft werden können. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
zu 6 Baumaßnahmen Jägerstraße und Neuendeicher Weg 

Vorlage: 0567/2018/HD/en 
  
 Bürgermeister Jürgensen erklärt die vorliegende Sitzungsvorlage. 

Die Haltbarkeit der Straße liegt bei der Variante 1 bei ca. 15 Jahren und 
bei Kosten bis zu 20.000 €.  Ein entsprechender Ausführungstermin muss 
noch gefunden werden. Es entsteht eine Diskussion wegen der Gewichts-
beschränkung. Ggf. wäre dies eine Möglichkeit. Dadurch werden aber die 
ansässigen Betriebe in der Durchfahrt eingeschränkt. 
Geplant ist, dass der Asphalt gefräst, liegen gelassen wird um im Sommer 
dann neuen Asphalt aufzubringen.  
 
Im Niendamm zwischen Bergstraße und Verbindungsweg wurden eben-
falls Aufbrüche festgestellt, diese werden an den Tiefbautechniker im Amt, 
Herrn Rieger, gemeldet. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr spricht sich für die Variante 1 
aus und beschließt aufgrund der Eilbedürftigkeit die zeitnahe Umsetzung. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 7 Verbesserung Verkehrssituation Kreuzweg/Ecke Hauptstraße 
Vorlage: 0568/2018/HD/BV 

  
 

 Herr Wende erläutert die anliegende Sitzungsvorlage. 
 
 
Die Mitglieder sind sich einig, dass die Grundstückeigentümer im Einmün-
dungsbereich der Jägerstraße und des Kreuzweges angeschrieben wer-
den sollen, damit sie das Sichtdreieck freihalten. 
Die Beschilderung soll entsprechend, wie vorgeschlagen, beantragt wer-
den. Bezüglich einer Markierung soll auf jeden Fall im nächsten Jahr ein 
Piktogramm erfolgen. Eine rote Markierung soll zunächst noch nicht erfol-
gen. Hier soll abgewartet werden, weil wegen der möglichen Rutschigkeit 
noch Alternativen gesucht werden. 
 
 
Ferner wird angesprochen, dass auch in der Grenzstraße/Pipenblink die 
Hecken geschnitten werden müssen. Herr Hagen merkt an, dass viele 
Grundstückeigentümer ihre Hecken zu dicht an die Grundstückgrenze set-
zen und diese dann nach einigen Jahren in den öffentlichen Verkehrsraum 
gewachsen sind. Er regt an, dass Herr Jürgensen in seinem Bürgermeis-
terbericht auf diese Angelegenheit hinweist. 
 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr beschließt, dass ein Antrag 
beim Kreis Pinneberg für die Einrichtung eines „Stopp-Schildes“ sowie 
„Radfahrer kreuzt“ Schildes gestellt werden soll. Die Markierung mit Pikto-
grammen soll noch nicht erfolgen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 8 Parkplatz beim Griechen 

Vorlage: 0540/2018/HD/BV 
  
 Herr Jürgensen erklärt, dass er keinen neuen Sachstand kennt. 

Herr Hagen merkt an, dass er aktuell erfahren hat, dass der Grieche den 
Neuaushub mit einer Firma selber machen will. Es entsteht eine kurze 
Diskussion. 
 
Her Rühlow bittet das Amt um Überarbeitung der Angebote zum nächsten 
Finanzausschuss. Der Anteil des Griechen soll rausgenommen werden. 
Herr Tesch bittet das Amt GuMS um Nachfrage bei Fa. Meinert, ob die 
Firma Meinert noch Kapazität für die Maßnahme hat und ob das Angebot 
preislich noch Bestand hat. Das Angebot der Firma Meinert ist nicht befris-
tet.  
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Beschluss: 
Herr Hagen beantragt, dass durch das Amt eine neue Kostenberechnung 
(nur Gemeindeanteil) bis zur nächsten Sitzung der Gemeindevertretung 
ausgearbeitet wird. Ferner wird das Amt gebeten, Kontakt zum Griechen 
und auch zu Firma Meinert aufzunehmen, damit eine reibungslose Umset-
zung erfolgen kann.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 9 Drainage auf dem Schulhof 
  
 Herr Jürgensen berichtet, dass dies Thema bereits im Ausschuss für Kul-

tur und Bildung beraten wurde. 
Die Schule soll in 2021/2022 erweitert werden. Erst dann sollen die Pla-
nungen für die Drainage wieder mit aufgegriffen werden. 
Das Amt wird gebeten, diesen TOP zunächst bis 2021/2022 auf Wieder-
vorlage zu nehmen. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  

 
zu 10 Erweiterung des Aufgabenumfanges für den Bereich der Unterhal-

tung von gemeindlichen Rad- und Gehwegen 
Vorlage: 0577/2018/HD/BV 

  
 Herr Wende erklärt die vorliegende Sitzungsvorlage. Herr Jürgensen er-

klärt, dass der WUV sich erweitert, denn durch viele neue Bürgermeister 
entstehen neue Denkansätze. Er hält die geplante Unterhaltung von ge-
meindlichen Rad- und Gehwegen für sinnvoll. Es muss allerdings auch mit 
höheren Beiträgen gerechnet werden. 
 
Herr Rühlow und Herr Reuß-Hennschen begrüßen diesen Vorschlag. Es 
soll geklärt werden, ob nur Asphaltwege oder auch gepflasterte Gehwege 
erneuert werden. 
 
Am 17.12.2018 findet in Heede die Verbandsversammlung statt 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr der Gemeinde Heidgraben 
empfiehlt der Gemeindevertretung, die Unterhaltung von gemeindlichen 
Rad- und Gehwegen dem WUV zu übertragen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 11 Neufassung der Satzung über die Reinigung der öffentlichen Straßen 
(Straßenreinigungssatzung) 
Vorlage: 0570/2018/HD/BV 

  
 Herr Jürgensen erklärt die Vorlage. Bei neuen Straßen müsste entspre-

chend ein Nachtrag zur Satzung erlassen werden. 
Es entsteht eine längere Diskussion. 
Herr Warnholz stellt fest, dass in § 2 (1)  Nr. 5 und 7 identisch sind. 
Hier soll entsprechend unter Ziffer 7 das Wort Mulden eingepflegt werden. 
Herr Rühlow bittet um Prüfung, ob unter § 1 (1) das Wort Kreisstraße ein-
gepflegt werden kann. Ferner sollte unter § 3 (2) das Wort Sonnabend ge-
strichen werden und nur zum 01. des Monats bleiben. 
Es entsteht die Diskussion, dass eigentlich nicht nur zum 01. eines Monats 
sondern dauerhaft die Straßeneinläufe etc. sauber gehalten werden sollen. 
Die Änderungen sollen entsprechend bis zur GV eingepflegt werden.  
Eine anschließende Verteilung mit Brief an alle Haushalte ist vorgesehen. 
Herr Warnholz schlägt vor, dass lieber eine kurze Zusammenfassung mit 
einem Hinweis auf das Internet verteilt werden sollte. 
Herr Hagen merkt an, dass der § 3 (6) überflüssig ist, weil der gemeindli-
che Bauhof diese Arbeiten übernimmt. Der Absatz wird gestrichen. 
Herr Rülow merkt an, dass die Internetseite des Amtes Gums nicht auf 
dem Laufenden ist. 
Herr Hagen regt an, dass die Pferdebesitzer entsprechend § 5 ebenfalls 
auf die Satzung aufmerksam gemacht werden sollten.  
Ebenfalls soll die Presse über die neue Satzung berichten. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr empfiehlt der Gemeindevertre-
tung die Neufassung der Satzung über die Reinigung der öffentlichen 
Straßen in der Gemeinde Heidgraben, mit den besprochenen Änderungen, 
zu beschließen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 12 Beratung über die energetische Erfassung und Bewertung des Ge-

meindezentrums 
  
 Herr Jürgensen erklärt, dass der Bericht von Herrn Schwarz auf der letzten 

Sitzung zur Kenntnis genommen wurde. Seitdem gibt es keinen neuen 
Sachstand. 
Herr Rühlow berichtet, dass die Gemeinde eine außerordentliche Kündi-
gung des Vertrages mit dem AZV vornehmen sollte. Eine Kündigung ist 
seiner Meinung nach § 122 LVwG in besonderen Fällen möglich. 
Der Ausschuss ist sich einig, dass eine Überprüfung einer außerordentli-
chen Kündigung vorgenommen werden soll. Der Vertrag wurde schließlich 
nicht erfüllt. So kommt wieder Bewegung in die Sache. 
Es soll ein Rechtsbeistand eingeschaltet werden. 
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Herr Jürgensen erklärt, dass er Gespräche mit Herrn Schwarz, Frau 
Förthmann und dem AZV führen wird. 
Herr Hagen und Herr Tesch schlagen vor, dass zum 31.12.2018 ohne An-
gabe von Gründen gekündigt werden soll. 
Nach § 7 (2) des Vertrages ist dies möglich. 
 
Beschluss: 
Herr Warnholz stellt den Antrag, dass nach § 7 (2) des Vertrages zwischen 
der Gemeinde Heidgraben und dem AZV dieser zum 31.12.2018 gekün-
digt wird. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 13 Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2019 der Gemeinde Heidgraben 

Vorlage: 0560/2018/HD/HH 
  
 Herr Jürgensen erklärt, dass der Haushalt noch nicht in den einzelnen 

Fraktionen behandelt wurde und Änderungen bitte im Finanzausschuss 
eingebracht werden sollen. 
Es wird allgemein festgestellt, dass die Beratungsdauer zu kurzfristig ge-
wesen ist. 
 
Beschluss: 
Die Ausschussmitglieder sind sich einig, dass der Haushalt entsprechend 
im Finanzausschuss behandelt werden soll. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 13.04.2019 
   

(Karsten Wende) 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

(Jenny Thomsen) 
Protokollführerin 
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